



"VENCE LA INDIFERENCIA Y CONQUISTA LA PAZ"

"Vence la indiferencia y conquista la paz",

Es el título del mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial de la Paz 2016 que se celebrará el 1º de enero. En la presentación del mensaje del Papa para este año estuvieron presentes algunos refugiados procedentes de Siria, Somalia, Kenia y Costa de Marfil, a los que presta asistencia el Centro Astalli de Roma.

En su mensaje el Santo Padre trata a fondo el problema de la "globalización de la indiferencia", la cual nace de la indiferencia a Dios y se extiende a los demás seres humanos y a la creación. La persona – advirtió – se siente autosuficiente y piensa que no debe nada a nadie, excepto a sí mismo y se atribuye solamente derechos y no deberes. Además el mensaje ofrece una reflexión bíblica y teológica, que nos permite comprender la necesidad de superar la indiferencia para abrirnos a la compasión, la misericordia y al compromiso, y por tanto a la solidaridad; esta última una virtud moral que debe ser cultivada por los medios de comunicación y quienes tienen responsabilidades de tipo educativo.

"Dios no es indiferente. A Dios le importa la humanidad, Dios no la abandona", afirma el Papa Francisco al comienzo de su mensaje, en el que señala que es necesaria una conversión del corazón para pasar de la indiferencia a la misericordia. "Promover una cultura de solidaridad y misericordia para vencer la indiferencia", indica el Pontífice.

Francisco recuerda que la paz es



"fruto de una cultura de solidaridad, misericordia y compasión" y destaca "la paz en el signo del Jubileo de la Misericordia" inaugurado el 8 de diciembre. "No perdamos la esperanza de que 2016 nos encuentre a todos firme y confiadamente comprometidos, en realizar la justicia y trabajar por la paz en los diversos ámbitos. Sí, la paz es don de Dios y obra de los hombres. La paz es don de Dios, pero confiado a todos los hombres y a todas las mujeres, llamados a llevárselo a la práctica", expresa. El Santo Padre alienta a "custodiar las razones de la esperanza" sin olvidar las tragedias ocurridas en

2015, como las guerras, atentados terroristas, y las persecuciones religiosas y étnicas. Sin embargo, destacó que en el año pasado también hubo eventos importantes para el futuro de la humanidad, así como el 50 aniversario de la Declaración Nostra aetate y la Constitución pastoral Gaudium et spes.

En su mensaje, el Pontífice reitera su llamado a la abolición de la pena de muerte y exhorta a los gobernantes a hacer gestos concretos a favor de las personas sin tierra, techo, trabajo, de los enfermos, desamparados y de aquellos obligados a emigrar. Además, en el marco del Jubileo de

la Misericordia, el Papa invitó a realizar obras de misericordia corporales y espirituales, partiendo desde la familia y en todos los ámbitos de la vida diaria.

Finalmente, el Santo Padre dirige "un triple llamamiento para que se evite arrastrar a otros pueblos a conflictos o guerras que destruyen no sólo las riquezas materiales, culturales y sociales, sino también —y por mucho tiempo— la integridad moral y espiritual; para abolir o gestionar de manera sostenible la deuda internacional de los Estados más pobres; para adoptar políticas de cooperación que, más que doblegar-

se a las dictaduras de algunas ideologías, sean respetuosas de los valores de las poblaciones locales y que, en cualquier caso, no perjudiquen el derecho fundamental e inalienable de los niños por nacer".

Francisco confía "estas reflexiones, junto con los mejores deseos para el nuevo año, a la intercesión de María Santísima, Madre atenta a las necesidades de la humanidad, para que nos obtenga de su Hijo Jesús, Príncipe de la Paz, el cumplimiento de nuestras súplicas y la bendición de nuestro compromiso cotidiano en favor de un mundo fraternal y solidario".

"Misericordiosos como el Padre"



Queridos hermanos y hermanas de la Diócesis,

Al iniciar este nuevo año que el Señor nos permite vivir, vaya un saludo cordial con muchos deseos de bendiciones para cada uno de ustedes, sus familias y comunidades! Este año Jubilar de la misericordia al que nos ha llamado el papa Francisco a toda la Iglesia, nos va animar a expresar intensamente ser amados por el Señor y ser peregrinos en el tiempo y en el espacio en que cada uno se mueve, como colaboradores y constructores del reino que Dios nos ha regalado como don: naciendo Jesús, muriendo y resucitando por todo el mundo y el universo. Qué bonita y radiante es nuestra fe en Jesucristo por la cual sabemos que Dios nos ama misericordiosamente, y que con nuestros esfuerzos por hacer "obras de misericordia" respondemos y entramos en la dinámica de cambiar el mundo como nos enseña el evangelio.

Recordemos que a todos nos gustan los regalos, y los mejores regalos que nos podemos hacer mutuamente y durante todo el año son las obras de misericordia corporales y espirituales que la iglesia nos ha enseñado como expresión y síntesis del amor a Dios y a los hermanos. Recodemos cuáles son, **"obras de misericordia corporales"**: (1) Dar de comer al hambriento. (2) Dar de beber al sediento. (3) Vestir al desnudo. (4) Acoger el forastero. (5) Asistir a los enfermos. (6) Visitar a los presos. (7) Enterrar a los muertos. Y las **"obras de misericordia espirituales"**: (1) Dar consejo al que lo necesita. (2) Enseñar al que no sabe. (3) Corregir al que yerra. (4) Consolar al triste. (5) Perdonar las ofensas. (6) Soportar con paciencia. (7) Orar por los vivos y los difuntos. Son siete porque en la Biblia es el número perfecto, igual que cuando se mencionan los siete dones del Espíritu Santo, y que por lo tanto son infinitos en sus diversas expresiones. Entonces, así como los dones, las obras de misericordia pueden tener una infinidad de modos en los cuales podemos practicarlas. Así como las gotas de agua llenan un vaso, un río y van llenar el mar, así también nuestras obras pueden llenar nuestra convivencia, nuestra familia y nuestra sociedad. Es el mejor regalo de amor cristiano que podemos hacernos. Así la navidad y fiestas de año nuevo se pueden prolongar durante todo el año. Hay que mirar alrededor de nuestro propio entorno donde estamos día a día, y nos daremos cuenta las obras buenas que podemos hacer. Así nos responsabilizaremos de nuestra "casa común", cuidando el medio ambiente, la tierra, el mar y los hermanos que Dios nos ha puesto en nuestro camino. La ocasión del "Año de la Misericordia" nos sirva para extender y crecer en la alegría de ser hijos de un Padre misericordioso. El tiempo de cuaresma hacia la pascua del Señor que este año empieza muy temprano, el miércoles 10 de Febrero, nos mueve y haga sentir la urgencia a ser "misericordiosos como el Padre".

Para los que se quedan en casa o tienen la posibilidad de salir de vacaciones que el Señor sea nuestro consuelo y descanso, y sobre todo que sea un año misericordioso muy fructífero.

Les bendigo en nombre del Señor Jesús.

+Juan María Agurto Muñoz, osm
Padre Obispo

PARA REFLEXIONAR: NO OLVIDEMOS A DIOS EN VACACIONES



Generalmente el tiempo de verano, muchas personas salen a vacacionar, también los estudiantes. Sobre este tema quisimos ofrecer una reflexión que nos llama a vivir estos días con la mirada puesta en Dios:

VACACIONES: TIEMPO PRIVILEGIADO DE ENCUENTRO CON DIOS

No olvidemos a Dios en las vacaciones, sino por el contrario, abrámosle nuestros corazones para una mayor acogida. Eso es lo que realmente descansa. Hay maneras y maneras de plantear las vacaciones, para algunos es un tiempo de no hacer nada y en este sentido, las vacaciones son demoledoras, destruyen a la persona, la dejan desarticulada. Por otra parte, hay otro modo de afrontar este tiempo de vacaciones que consiste en dedicarlo a cubrir tantos huecos de la vida, que cotidianamente no se pueden satisfacer. En este sentido, vacaciones es cambio de ocupación, es hacer aquello que no puedes en el tiempo ordinario,

es preparar el futuro, es disponerse para una nueva etapa, la del próximo año en seguir "gastando la vida", según la vocación y el estado en que cada uno ha sido llamado.

Las vacaciones pueden ser un tiempo privilegiado para encontrarse con Dios de una manera diferente, como quizás no podemos hacerlo a lo largo del año de trabajo o estudio. En vacaciones encontramos tiempo para retirarnos a más oración: unos ejercicios espirituales, unos días de monasterio o de peregrinación, tiempo más abundante para la lectura espiritual, para la reflexión, para ajustar nuestra vida a la voluntad de Dios. Porque el ritmo cotidiano no es tan apremiante y puede dedicarse más tiempo y con más sosiego a la lectura sosegada de la palabra de Dios, de la vida de los santos, de temas que completan nuestra formación. Como también participar en jornadas, cursillos de espiritualidad y formación, así como convivencias de contenido religioso.

Si hacemos algunas de estas propuestas seguramente el tiempo de vacaciones servirá para ponernos las pilas y volver a la vida ordinaria renovados en el espíritu.

Aprendiendo sobre el Año Jubilar de la Misericordia

Presentamos algunos aspectos importantes que debemos saber sobre el Año Jubilar convocado por el Papa Francisco y que empezó el pasado 08 de diciembre de 2015.

¿QUÉ ES EL AÑO SANTO JUBILAR?

Es un tiempo de gracia para experimentar con alegría la misericordia de Dios en nuestras vidas e irradiarla en nuestro entorno. Dice el Papa: "es mi deseo que el Jubileo sea experiencia viva de la cercanía del Padre, como si se quisiese tocar con la mano su ternura, para que se fortalezca la fe de cada creyente y, así, el testimonio sea cada vez más eficaz". Es una invitación a vivir la Misericordia siguiendo el ejemplo del Padre; que pide no juzgar ni condenar, y amar sin medida.

¿QUÉ ES LA MISERICORDIA?

Dice el Papa que "el misterio de la fe cristiana parece encontrar su síntesis en esta palabra". Y agrega: "Misericordia es la palabra que revela el misterio de la Santísima Trinidad. Misericordia es el acto último y supremo con el cual Dios viene a nuestro encuentro. Misericordia es la ley fundamental que habita en el corazón de cada persona cuando mira con ojos sinceros al hermano que encuentra en el camino de la vida. Misericordia es la vía que une a Dios y el hombre, porque abre el corazón a la esperanza de ser amados no obstante el límite de nuestro pecado". El Antiguo Testamento canta las misericordias del Señor particularmente en los salmos (103; 146; 147; 136) y en Jesús se revela plenamente la misericordia del Padre. Dice el Papa que "lo que movía a Jesús en todas las circunstancias no era sino la misericordia, con la cual leía el corazón de los interlocutores y respondía a sus necesidades más reales".

EL PERDÓN Y LA INDULGENCIA

El perdón de los pecados es "la expresión más evidente del amor misericordioso" de Dios Padre. Por



eso Jesús se acerca a los pecadores, come con ellos y cuando ve su arrepentimiento sincero pronuncia sus palabras de perdón: "Tus pecados te son perdonados" (Lc 7, 48).

El Año Santo es, pues, una ocasión propicia para hacer un camino de conversión: reconocer los propios pecados, arrepentirse, y recibir el perdón de Dios, principalmente a través del Sacramento de la Reconciliación. Este proceso se expresa simbólicamente cruzando la Puerta Santa que nos hace pasar del país de las tinieblas en que nos tiene sumidos el pecado al país de la luz y la libertad que nos regala el perdón

de Dios.

En esta línea de misericordia hacia el pecador se inscribe la autorización que ha dado el Papa a los sacerdotes para perdonar el aborto: "He decidido conceder a todos los sacerdotes para el Año Jubilar, no obstante cualquier cuestión contraria, la facultad de absolver del pecado del aborto a quienes lo han practicado y arrepentidos de corazón pidan perdón por ello".

El Sacramento de la Reconciliación perdona todos los pecados pero "la huella negativa que los pecados tienen en nuestros comportamientos y en nuestros pensamientos permanece". La indulgencia aminorá o borra esta huella cuando realizamos determinados actos que liberan al pecador perdonado "de todo residuo, consecuencia del pecado, habilitándolo a obrar con caridad, crecer en el amor más bien que recaer en el pecado". Recordar que las condiciones para ganar la indulgencia son: la confesión, la comunión, la peregrinación a los templos jubilares y la oración por el Santo Padre.

Durante este año seguiremos publicando informaciones relevantes sobre el Año de la Misericordia en nuestros boletines diocesanos.

LA ORACIÓN POR LAS VOCACIONES

"La cosecha es abundante, pero los obreros son pocos. Rueguen, pues, al dueño de la cosecha que envíe obreros a su cosecha." (Lc 10, 2).

Este pasaje bíblico del Evangelio de San Lucas, me hace recordar otra cita bíblica muy conocida de este Evangelio en la que se encontraban las dos mujeres, Marta y María, junto a su amigo Jesús; Marta le reprocha a Jesús que María no hace nada para ayudarla, sino que está a los pies del maestro escuchando sus enseñanzas. (Cf. Lc 10, 38-42). Es que muchas veces también en nuestras diversas instancias pastorales nos podemos abocar a muchas actividades y como Marta, nos agitamos y perturbamos, sin darnos cuenta que lo importante y esencial es la "escucha" del Maestro.

Es así como en el trabajo pastoral por las vocaciones, "orar" es lo esencial para que el Señor nos envíe más operarios para su cosecha y para que las actividades que se realizan con buena fe, den fruto en abundancia. Podemos hacer muchas jornadas, encuentros, campamentos, etc., para que los jóvenes participen y se motiven en el seguimiento de Jesús; hasta incluso con una buena participación. Pero si este trabajo, no va acompañado de una cultura vocacional que tenga en su esencia la oración como principal aliado, estaremos edificando sobre arena. Y no es porque sea mi reflexión al respecto, sino porque el mismo Jesús da la receta; es Él, con su mandato evangélico, que



nos indica que debemos rogar al dueño de la mies. Dicen que un buen signo de la "salud" de una diócesis, es que de ella surjan vocaciones a la vida sacerdotal y religiosa. Hasta el momento en el Seminario de Concepción, tenemos dos jóvenes que se están formando para el sacerdocio y el último sacerdote reciente fue ordenado el año 2012. Esto, sin contar las religiosas que últimamente han consagrado su vida a Jesús. Sin duda, que ellos han sido fruto de una constante oración de tantos fieles que siempre rezan por el aumento de las vocaciones, pero que

ante la necesidad espiritual de nuestra sociedad, no dejan de ser pocos. ¿Qué pasa entonces? ¿Estamos dejando de rezar? ¿Hay una crisis de oración en general? Por lógica, la disminución de las vocaciones en nuestra iglesia es causada por diversos factores, pero creo que el factor más importante es la crisis espiritual que muchas familias cristianas enfrentan hoy en día; puesto que las vocaciones vienen de nuestras familias. Se ha perdido la espiritualidad en las familias... hoy son pocos los adultos que dan testimonio frente a sus

hijos de una espiritualidad consistente. Es por eso que el desafío por las "vocaciones" va más allá de nuestras acciones, ya que está siendo afectada por lo fundamental: la pérdida de la comunicación del ser humano con su creador... el olvido de que nuestras acciones se fundamentan en la "escucha del maestro", a través de nuestra oración y contemplación. Aún mayor es el desafío entonces. En nuestra diócesis, por lo menos en el calendario pastoral hemos dedicado el 1º jueves de cada mes, a la oración por las vocaciones (que por lo menos está escrito y el papel "aguanta" harto); nuestro P. Obispo en la Catedral de Ancud, el 1º sábado del mes, dedica una Adoración al Santísimo por la Defensa de la Vida y por el aumento de las Vocaciones y durante el año, la Iglesia Universal realiza una semana de oración, denominada Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones. Pero no podemos descansar en ello.

Es necesario que se siga motivando y fortaleciendo la oración por las vocaciones en nuestras diversas instancias pastorales: parroquias, colegios, movimientos, áreas, etc. Y sobre todo para nosotros los "consagrados" y "laicos comprometidos", nos queda el desafío más importante y esencial: enseñarle a los demás a orar y la importancia que esto tiene para nuestra espiritualidad y para las familias cristianas.

"Señor, danos vocaciones según tu corazón..."
Pbro. Alex Gallardo Q. Encargado Vocacional
Diocesano

CUARESMA 2016 EN EL CONTEXTO DEL AÑO JUBILAR

La cuaresma del año 2016 recibe un realce especial ya que está inserta en el Año Jubilar de la Misericordia, que empezó el pasado 08 de diciembre. Como cada año este tiempo litúrgico empieza con el Miércoles de Cenizas, que para este año será el día 10 de febrero y concluye en el Domingo de Ramos el día 20 de marzo. En su Bula "El rostro de la misericordia=Misericordiae vultus", con la que el Papa abre oficialmente el Jubileo de la Misericordia, Francisco anunció que enviará sacerdotes "Misioneros de la Misericordia" durante la Cuaresma de 2016. Estos sacerdotes, explicó, "serán un signo de la solicitud materna de la Iglesia por el Pueblo de Dios, para que entre en profundidad en la riqueza de este misterio tan fundamental para la fe".

El Santo Padre indicó que dará autoridad a estos sacerdotes para "perdonar también los pecados que están reservados a la Sede Apostólica, para que se haga evidente la amplitud de su mandato. Serán, sobre todo, signo vivo de cómo el Padre

acoge cuantos están en busca de su perdón. Serán misioneros de la misericordia porque serán los artífices ante todos de un encuentro cargado de humanidad, fuente de liberación, rico de responsabilidad, para superar los obstáculos y retomar la vida nueva del Bautismo".

El Papa también hizo un llamado a los "pastores, especialmente durante el tiem-

po fuerte de Cuaresma, sean solícitos en el invitar a los fieles a acercarse al trono de la gracia, a fin de obtener misericordia y alcanzar la gracia" (Hb 4,16).

Una meta importante para realizar en esta cuaresma será poner en práctica en nuestras vidas las obras de misericordia corporales y espirituales, las cuales recordamos aquí:



¿QUÉ SON LAS OBRAS DE MISERICORDIA ESPIRITUALES Y CORPORALES?

Son signos concretos de un corazón misericordioso, presentes en la pedagogía espiritual de la Iglesia desde antiguo y que el Papa desea fortalecer en este año jubilar. Las corporales son: dar de comer al hambriento, dar de beber al sediento, vestir al desnudo, acoger al forastero, asistir a los enfermos, visitar a los presos, enterrar a los muertos. Y las espirituales son: dar consejo al que lo necesita, enseñar al que no sabe, corregir al que yerra, consolar al triste, perdonar las ofensas, soportar con paciencia las personas molestas, rogar a Dios por los vivos y los difuntos.

P. Andrés de Beer CELEBRÓ SUS 60 AÑOS DE SACERDOCIO

"Te consagré como profeta de las gentes".

Con gran gratitud y alegría se celebró el 60º aniversario sacerdotal del P. Andrés de Beer en la ciudad de Ancud con un festiva Eucarística y luego una cena fraterna.

El pasado 17 de diciembre en la Parroquia El Sagrario de Ancud se reunieron un centenar de personas entre sacerdotes, fieles, amigos y familiares del P. Andrés para conmemorar sus 60 años de sacerdocio de los cuales 51 son de servicio en la Isla de Chiloé. P. Andrés nació en Bélgica el año 1929, nació en un hogar muy católico donde desde pequeño la misa dominical era parte de la rutina familiar. Cuando joven a través de las actividades de pastoral en el colegio, comienza a sentir la llamada de su Señor. Más tarde para poder trabajar y ayudar su familia, Andrés, recibe la ayuda de los sacerdotes en la parroquia que le acoge dándole hospedaje. Durante los fines de semana acompaña a los sacerdotes a cumplir su labor en las capillas, reconociendo las necesidades de las personas y de la loable misión realizada por los sacerdotes. Al finalizar su trabajo en la fábrica, recibe el sobre con su paga, su espíritu, su conciencia, no le permiten quedarse con él y se lo entrega a los sacerdotes para su encomiable labor. Y así, otras experiencias como la fábrica de cañerías, la estadía en casa de su tío sacerdote, van forjando su espíritu, sus intereses, su vocación.

Terminada la educación secundaria, decide entrar al seminario, al informar a su papá de su intención, este le responde "si quieras ser un buen sacerdote tienes todo mi apoyo". Es así como llega al semina-

rio mayor de Liege y el 17 de diciembre de 1955 es ordenado sacerdote.

Escuchando los comentarios de los sacerdotes misioneros en América latina, decidió ir a hablar con su Obispo, Monseñor Kerkhof para comunicarle su interés de viajar a América Latina, quien le respondió que aún era muy joven y luego de esperar algunos años, en el año 1964 emprende el viaje junto al recordado P. José Mairlot, se embarcan en el Puerto de Amberes en el barco Lumière para recalcar después de 28 días en Buenos Aires. Vuelan hacia Santiago donde deben esperar por 15 días sus pertenencias. Monseñor Durán los esperaba en Santiago donde les adquiere un Jeep para su viaje a Chiloé.

Son acogidos en un departamento del edificio del obispado, Andrés a cargo de la Catequesis y José de los institutos de educación rural. Andrés comienza a prestar algunos servicios a los feligreses de Chacao, toda vez que su párroco residía en la parroquia de Quemchi. Tanto va el cántaro al agua... que es nombrado finalmente párroco de Chacao. En su estadía, encabeza la construcción de una nueva casa parroquial en Chacao, cuando está terminada y comienza a poner los primeros muebles, monseñor Sergio Contreras lo destina como párroco de Ancud.

En la parroquia El Sagrario son acogidas por él las diversas realidades eclesiales, grupos, movimientos, comunidades, nacen o se revitalizan, como JUPACH, Palestra, Legión de María, Cursillo, Catecumenado por nombrar algunos. También una veintena de capillas son construidas o reconstruidas: Catrumán, Aucaco, Coipomó, Choroihue, Cogomó, Chaquihual, Lajas Blancas, Huelden, Pugueñún y varias otras comunidades conocen de la tenacidad y presencia del padre constructor. Coincidientemente al término



de la construcción de la nueva casa parroquial del Sagrario de Ancud y sus fructíferos 15 años como párroco, monseñor Juan Luis Ysern lo destina como vicario a la parroquia el Sagrado Corazón de Castro. Luego de tres años es enviado como párroco a Chonchi, donde además de sus habituales labores se dedica a ordenar física y legalmente los perímetros de capillas y cementerios. El año 2001 regresa a la parroquia de Chacao como vicario de su compañero de viaje el Padre José Mairlot, quien rápidamente le deja la parroquia por otros 11 años. En la Navidad del 2013, el cariño y preocupación de

su pastor Padre Obispo Juan María Agurto y de sus fieles hermanos, lo traen de regreso a Ancud, donde se encuentra rodeado del afecto y cuidado de quienes han recibido su generosa y destacada labor misionera, durante 51 años en la diócesis de San Carlos de Ancud.

Bendito y alabado sea nuestro Padre Dios, que nos ha prodigado tan entrañable pastor, padre y hermano en Cristo Jesús, a Él el honor y la gloria por siempre.

Amén.

Asamblea Diocesana 2015



Como cada año en nuestra Diócesis de Ancud se realizó en Castro el pasado 28 de noviembre la Asamblea Diocesana de Pastoral, con la participación de aproximadamente 80 personas, entre clero, religiosas y laicos.

Para esta jornada el objetivo fue "en el contexto del quehacer pastoral diocesano marcado por el XI Sínodo Diocesano y Misión Territorial, motivarnos y prepararnos para vivir con intensidad el año de la misericordia que el Papa Francisco nos ha invitado a partir del 8 de diciembre próximo".

La exposición principal estuvo a cargo del P. Obispo Juan María Agurto quien informó y reflexionó sobre el Año Jubilar de la Misericordia, dando a conocer y explicando los principales elementos de la Bula del Papa Francisco "Misericordie Vultus" =

"El rostro de la misericordia". También hizo una breve presentación el Vicario de Pastoral P. José Andrade contextualizando el quehacer pastoral diocesano con un recuento de lo que viene siendo el camino recorrido desde nuestro XI Sínodo Diocesano.

Con el trabajo de los grupos se recogió propuestas concretas y actividades pastorales para vivir este año jubilar de la misericordia y que refuerce nuestro quehacer pastoral diocesano. Aportes importantes que serán evaluados por el Obispo juntamente con la Comisión de Organización Pastoral y luego se realizará un calendario para este año jubilar el cual será socializado en las parroquias, áreas pastorales, colegios de Iglesia, etc.

Gran celebración marca la finalización del mes de María en Castro

El martes 08 de diciembre a las 15:00 hrs, en la ciudad de Castro se dio término al mes de María, dando a conocer un gran signo de unidad y fraternidad a toda la comunidad, fue así como la parroquia Sagrado Corazón de Jesús peregrinó desde el cerro Millantue, por su parte la parroquia San Juan Pablo II, se congregó en el puente Gamboa y la parroquia Apóstol Santiago lo hizo desde la punta diamante, ingreso norte a la ciudad de Castro, todas las comunidades portando sus estandartes e imágenes en procesión se desplegaron por las calles de la ciudad convergiendo en el frontis de la Iglesia parroquial, llamada también Iglesia Franciscana, la que se ubica a un costado de la plaza de armas y con canciones y bailes se efectuaron alabanzas al Señor para recibir y acoger con gran alegría a todos los fieles.

Posteriormente se procedió el ingreso al templo, para participar de la misa de clausura del mes en que todos los católicos dedicamos a la virgen María y simultáneamente se dio inicio al Año Santo de la Misericordia, de esta manera nos unimos a toda la Iglesia y al Papa Francisco para celebrar el Jubileo de la Misericordia, para dar gracias al Señor por este don e incorporarlo con más decisión y profundidad en nuestra vida personal, familiar,



social y eclesial.

Al terminar la Eucaristía, fueron bendecidos los pendones que serán instalados en los Altares de cada Parroquia y Capilla como signo del trabajo personal que todos debemos efectuar "Abrir nuestros ojos para mirar las miserias del mundo, las heridas de tantos hermanos y hermanas privados de dignidad, y sintámonos provocados a escuchar su grito de auxilio. Nuestras manos estrechen sus manos, y atraigámoslos a nosotros para que sientan el calor de nuestra presencia, de nuestra amistad y de nuestra fraternidad".

Juan Bovet, comunicador Parroquia S. Juan Pablo II.

EL EVANGELISTA LUCAS

En la Iglesia Católica la liturgia se guía por tres ciclos litúrgicos o años litúrgicos, que son A, B y C, cada ciclo contiene los 3 tiempos litúrgicos: Navidad, Pascua y Durante el Año: conocido como tiempo ordinario o común. Durante todo un año se rige, por ejemplo, por el Ciclo A: Evangelio de San Mateo. El año siguiente se rige por el Ciclo B: Evangelio de San Marcos. Y el año tercero por el Ciclo C: Evangelio de San Lucas. El cuarto año vuelve a comenzar por el Ciclo A, y así sucesivamente. De esta manera cada 3 años se hace la rotación completa de la liturgia de la Palabra. De San Juan se leen algunos fragmentos. La mayoría de las lecturas son de los Hechos de los Apóstoles. También hay lecturas del Antiguo Testamento. El ciclo que vivimos ahora es el C y por lo tanto se rige por el Evangelio de San Lucas.

En el prólogo de su Evangelio, Lucas nos dice que escribió su evangelio para que los cristianos conociesen mejor las verdades en las que habían sido instruidos. Era ante todo un historiador y escribía principalmente para los griegos. Como había muchos que relataban los sucesos tal como los habían oído contar a aquéllos que fueron los primeros testigos y ministros de la palabra, también a él le pareció "tras de haber estudiado los sucesos desde el principio", referirlos en una narración ordenada. Lucas era muy cercano a San Pablo y se asegura que pasó junto a él los dos períodos en que Pablo estuvo en la cárcel.

A Lucas se ha simbolizado mediante un buey o un toro porque su evangelio comienza con la visión de Zacarías en el Templo, donde se sacrificaban animales como bueyes, terneros y ovejas. El evangelio de Lucas comienza y termina en el Templo; los Hechos de los apóstoles constituyen la segunda parte del evangelio de Lucas. Si en el evangelio encontramos el camino de Jesús, en los Hechos tenemos el camino de las comunidades que siguieron a Jesús. El libro de los Hechos termina llegando Pablo a Roma, ciudad que, para Lucas, representa "los confines del mundo".

San Lucas era soltero. Escribió su Evangelio en



Grecia y murió en Beocia, a los 84 años. Constantino, fallecido en el año 361, mandó trasladar de Tebas de Beocia a Constantinopla las reliquias del santo. San Lucas es el patrón de los médicos y de los pintores. Un autor del siglo VI afirma que la

emperatriz Eudoxia había enviado un siglo antes a Santa Pulqueria, una imagen de Nuestra Señora pintada en Jerusalén por Lucas. No cabe duda, además, que las descripciones de San Lucas han inspirado a muchos artistas, sobre todo a pintores.

AREA SOCIAL DE LA DIOCESIS SAN CARLOS DE ANCUD SE ADJUDICA FONDOS PARA EJECUTAR TALLERES DE MUSICA EN ANCUD, DALCAHUE Y CASTRO.



El área social de la Diócesis San Carlos de Ancud, se adjudicó recientemente un monto total de \$2.696.900 en el Gobierno Regional con Fondos del 2% Cultura, para ejecutar un proyecto denominado "Taller de Iniciación musical para Niños, Jóvenes y Adultos de Ancud, Dalcahue y Castro".

Este proyecto tiene por objetivo "Desarrollar habilidades artístico-musicales, en 60 niños jóvenes y adultos de la provincia de Chiloé, en las áreas de: canto, expresión corporal, plástica, y ejecución de

instrumentos musicales", lo que les permitirá experimentar el mundo de la música, de manera práctica, y descubrir con qué instrumento tiene mayor afinidad.

Especificamente se está trabajando en el sector de Fátima en Ancud, en el sector rural de Tenaun comuna de Dalcahue y en el sector de Gamboa en Castro.

Cada taller se compone de 30 horas pedagógicas durante 3 meses. Los talleres se desarrollan en un

ambiente especialmente diseñado para promover, el entusiasmo y la alegría de hacer música. Equipado con implementos como guitarras, bombos y armónicas para hacerlo más atractivo y original.

Julio Águila Rojas,
asistente social Área social obispado de Ancud
asocialobiancud@gmail.com

Comunidad Virgen de Gracia se reúne para dar gracias a Dios por el año 2015



El martes 15 de diciembre a las 20:00 hrs, la comunidad de la capilla Virgen de Gracia, sector Gamboa Alto, Castro, con la cita "Me postraré ante ti Señor, y daré gracias... (Salmo138, 2), participó de un momento de oración en donde dieron gracias al Padre Dios por todas las bendiciones recibidas durante este año que termina. En la ocasión y a modo introductorio se efectuaron cantos y danzas para alabar a Dios, posteriormente se expuso un tema de reflexión, para dar paso a la acción de gracia con el Santísimo expuesto y se finalizó con una adoración. La experiencia de este momento de encuentro personal con nuestro Creador sin dudas marcará a todos los asistentes, el dar gracias por todo lo

positivo, por un hogar confortable, por un buen trabajo, etc., lo debemos hacer constantemente, sin embargo el desafío de dar gracias por nuestros fracasos, desaciertos, infortunio, separaciones, perdidas de personas amadas o enfermedades, no resulta fácil ni agradable de dar gracias a nuestro Padre.

El tema desarrollado por nuestra hermana Ángela Teca Santana "La gratitud de la mujer pecadora", cf. Lc. 7, 36-50, nos condujo a una profunda reflexión personal de nuestra fragilidad, y lo agradecidos cuando reconocemos nuestros errores y sentir en nuestro corazón la misericordia de nuestro Padre.

Juan Bovet, comunicador parroquial
de S. Juan Pablo II

Apertura de las Puertas Santas en la Catedral de Ancud y en la Iglesia San Francisco de Castro

"Entremos, en el tiempo de misericordia convocado por el Papa Francisco, traspasando esta puerta que es Cristo, rostro misericordioso del Padre, para dejarnos reconciliar con Dios y ser sus discípulos." Con estas palabras se dio inicio al rito de la apertura de la Puerta Santa en la Catedral de Ancud, y en las catedrales de todo el mundo, iniciando así oficialmente el Año Jubilar de la Misericordia".

El pasado 13 de diciembre, el Obispo Juan María Agurto realizó la apertura de la primera de las Puertas Santas de nuestra Diócesis, que está en la Catedral de Ancud junto a feligreses que participaban de la Eucaristía Dominical. Como sabemos el Papa Francisco ha convocado un Año Jubilar con el lema "Misericordiosos como el Padre", en el cual se propone vivir la misericordia siguiendo el ejemplo del Padre, que pide no juzgar y no condenar, sino perdonar y amar sin medida. Uno de los signos de este tiempo es la Puerta Santa.

La segunda Puerta Santa se abrió el 27 de Diciembre en el Templo San Francisco de la ciudad de Castro, Iglesia que es Patrimonio de la Humanidad. La apertura coincidió con la fiesta de la Sagrada Familia de Nazaret, en sus palabras el P. Obispo resaltó la im-



portancia de la familia, expresando que "Dios es familia, es comunión de personas, y nosotros estamos invitados a vivir en la casa de Dios, que es casa de familia", también pidió que cuidemos la familia, en la cual aprendemos a querernos como somos, a perdonarnos, a sacrificarnos muchas veces y eso por amor. Sobre el Año Jubilar y la Puerta Santa explicó que "la puerta es signo de esperanza", que en nuestra vida tenemos que pasar muchas puertas, agregando que en este año especial Dios nos quiere regalar muchas gracias no solamente de una manera personal sino también por todas las personas por quienes oramos y que necesitan más que uno. Esta fue la oportunidad para agradecer también a los

hermanos franciscanos por haber acogido la Puerta Santa en su parroquia, y quienes también ofrecerán durante este tiempo el acompañamiento espiritual a los peregrinos y el sacramento de la reconciliación, para que todos podamos experimentar la misericordia y el perdón de Dios.

Luego en enero, el tercer domingo, se abrirá una tercera Puerta Santa en el Santuario de Jesús Nazareno de Caguach, donde será también lugar de peregrinación para las comunidades o de forma personal.

*Camila Berticelli,
Área Diocesana de Comunicaciones*



Resumen del año 2015 del Área Educación Diocesana



Este año ha sido un trabajo de visita a las comunas para conocer y tomar contacto con Secretarios de Corporaciones, Jefes de DAEM, Jefes de UTP y administradores de las Corporaciones Municipales de Educación de las 10 Comunas: Ancud, Castro, Quellón, Quemchi, Queilen, Pucheldón, Curaco de Vélez, Dalcahue, Chonchi y Quinchao.

En cada una de las comunas me reuní con profesores que realizan las clases de religión católica en los colegios municipales y particulares subvencionados compartiendo con ellos sus dificultades para llevar a cabo su tarea. Les entregué materiales impresos para sus clases y en algunas comunas alcancé a entregar y compartir material audiovisual. Mis disculpas para los profesores de Chaitén, Palena y Guaitecas por

no poder visitarlos, pero que me puedan contactar y enviarme sus correos electrónicos.

Resumen de material entregado: 16.254 Guías de trabajo, 1.967 Textos, 200 Sobres Día de la Luz, 400 Folletos Pro Vida, 100 Folletos de la Conferencia Episcopal de Chile sobre el Aborto, 30 DVDs con la Serie "La Biblia" de la BBC de Londres y 10 DVDs con material para el Año Litúrgico, Mes de María, y Navidad.

Quiero también hacer llegar mi reconocimiento a todos los profesores que realizan la asignatura y especialmente a tantos docentes jóvenes que se la juegan por llevar a Dios a sus alumnos, también a aquellos que trabajan en lugares muy alejados y de difícil acceso. Gracias por su dedicación. Un saludo cariñoso para todos ellos y deseo que todos

puedan tener un año 2016 lleno de satisfacciones y desafíos. A todos aquellos educadores y padres y apoderados que han optado por la exención de religión en sus colegios les animo a que se atrevan a prestar este servicio a Dios y a la Iglesia para que sus alumnos e hijos(as) no solo se preparen para esta vida sino que también para la vida eterna.

Un abrazo
Cecilia Shaw Cisternas,
Encargada Diocesana Área de Educación:
areaeducacionancud@gmail.com

PASTORAL SOCIAL EJECUTA PROYECTO CON LA ARTESANIA PREVENDO LA VIOLENCIA HACIA LA MUJER EN LA COMUNA DE ANCUD



Este proyecto postulado al Fondo del 2% de Seguridad ciudadana del Gobierno Regional por un monto de \$2.763.120, tiene como objetivo "contribuir a la prevención de la violencia de género hacia 60 mujeres en la comuna de Ancud, mediante talleres de habilidades blandas y talleres de artesanía en fieltro amasado y agujado".

Según el SERNAM durante el primer semestre del 2014 las denuncias por violencia intrafamiliar en la provincia de Chiloé alcanzaron un total de 734. La violencia de género constituye un problema social de graves consecuencias para quienes la sufren y que es posible de identificar en todo ámbito. Es por lo anterior que se postuló esta iniciativa para concientizar de la problemática en las mujeres de Ancud y también entregar herramientas productivas como un taller de artesanía, con el cual, las mujeres participantes, podrán contar con un sustento económico para sus familias.

Especificamente se están ejecutando desde Noviembre a Enero en las Parroquias el Sagrario, Buen Pastor y Nal donde asisten en promedio 65 mujeres de diferentes sectores de la comuna de Ancud.

Julio Águila Rojas, asistente social área social obispado de Ancud.

EL FICHERO

01 de Enero: Solemnidad de Santa María Madre de Dios

La Solemnidad de Santa María Madre de Dios es la primera Fiesta Mariana que apareció en la Iglesia Occidental, su celebración se comenzó a dar en Roma hacia el siglo VI. Esta Fiesta Mariana se encuentra en el tiempo de la Navidad del Señor; y al mismo tiempo, todos los católicos empezamos el año pidiendo la protección de la Santísima Virgen María.

"He aquí la sierva del Señor, hágase en mí según tu palabra". Es desde ese fiat, hágase que Santa María respondió firme y amorosamente al Plan de Dios; gracias a su entrega generosa Dios mismo se pudo encarnar para traernos la Reconciliación, que nos libra de las heridas del pecado. La doncella de Nazareth, la llena de gracia, al asumir en su vientre al Niño Jesús, la Segunda Persona de la Trinidad, se convierte en la Madre de Dios, dando todo de sí para su Hijo; vemos pues que todo en ella apunta a su Hijo Jesús. Es por ello, que María es modelo para todo cristiano que busca día a día alcanzar su santificación. En nuestra Madre Santa María encontramos la guía segura que nos introduce en la vida del Señor Jesús, ayudándonos a conformarnos con Él y poder decir como el Apóstol "vivo yo más no yo, es Cristo quien vive en mí".

El Concilio de Éfeso

En el año de 431, el hereje Nestorio se atrevió a decir que María no era Madre de Dios, afirmando: "¿Entonces Dios tiene una madre? Pues entonces no condenemos la mitología griega, que les atribuye una madre a los dioses". Ante ello, se reunieron los 200 obispos del mundo en Éfeso



so –la ciudad donde la Santísima Virgen pasó sus últimos años– e iluminados por el Espíritu Santo declararon: "La Virgen María sí es Madre de Dios porque su Hijo, Cristo, es Dios". Y acompañados por todo el gentío de la ciudad que los rodeaba portando antorchas encendidas, hicieron una gran procesión cantando: "Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros pecadores ahora y en la hora de nuestra muerte. Amén".

Cambios en servicios pastorales en la Diócesis:

El Obispo informó que ha habido los siguientes cambios:

- Después de 34 años de servicio como Vicario General, el Rdo. Pbro. Mons. Sergio Villegas Mayorga deja su servicio, y asume el oficio de Vicario General de la Diócesis el Pbro. José Andrade Cárdenas a partir del 28 de Diciembre del 2015. (Decreto nº13-2015).-
- Asume como Vicario episcopal para la pastoral general de la Diócesis, el Pbro. Alex Gallardo Quelín a partir del 30 de Diciembre del 2015.- (Decreto nº14-2015).-
- Asume como Moderador de la Curia y Secretario Canciller, el Rdo. Pbro. Mons. Sergio Villegas Mayorga (Decreto nº15-2015).-
- El Pbro. José Andrade Cárdenas, asumirá el sábado 05 de marzo del 2016 la parroquia del Sagrado Corazón de la ciudad de Castro. (Decreto nº01-2016).-
- El Pbro. Alex Gallardo Quelín, asumirá el domingo 06 de marzo del 2016 la parroquia del Sagrario de la ciudad de Ancud. (Decreto nº02-2016).-

- A partir de inicio del mes de marzo del 2016, la parroquia de San Antonio de Chacao será anexada para la atención pastoral a la parroquia el Buen Pastor de Ancud, que tiene como párroco al Pbro. José Contreras Riquelme, junto al Pbro. Milton Díaz, que será Vicario parroquial para las dos parroquias. (Decreto nº03-2016).-
- P. Luis Neum, concluye su servicio como párroco de la parroquia del Sagrado Corazón el 29 de febrero del 2016. Y se irá a prestar un servicio pastoral a partir de marzo del 2016 y por un tiempo limitado en la Diócesis de Valdivia.

Se expresa el vivo agradecimiento a los hermanos sacerdotes que han estado disponibles para prestar los servicios pastorales que necesita la Diócesis. Un muy especial reconocimiento a los 34 años de servicio del P. Sergio Villegas como Vicario General de la Diócesis, colaborando fielmente con el obispo Juan Luis Ysern entre los años 1984 a 2005 y con el obispo Juan María Agurto entre los años 2005 al 2015.

AGENDA DIOCESANA ENERO Y FEBRERO

ENERO			Parroquias
01	Santa María Madre de Dios (S). Año nuevo.		
	Jornada Mundial de la paz		
02	Misa Carismática	Gamboa	
03	La Epifanía del Señor	Parroquias	
06	Aniversario episcopal obispo		
06	Jesús de la Buena Esperanza	Putemun	
07	Día de oración por las vocaciones	Parroquias	
10	Bautismo del Señor	Parroquias	
17	Fiesta de Jesús Nazareno	Caguach	
22	Beata Laura Víñuña	Parroquias	
FEBRERO:			
02	La Presentación del Señor. Fiesta de la Candelaria.	Parroquias	
	Jornada Mundial de la Vida Religiosa		
04	Día de oración por las Vocaciones	Parroquias	
06	Misa carismática	Gamboa	
06	Bendición Capilla San Francisco de Aulin	Aulin (Butachauques)	
10	Miércoles de Cenizas (inicio de la Campaña de Cuaresma de Fraternidad)	Parroquias	
11	Ntra. Sra. de Lourdes. Jornada Mundial de los enfermos y de los agentes de salud	Parroquias	

Comunicado Colecta Caritas 2015

En su permanente trabajo por la promoción de la dignidad humana, Caritas Chile realiza anualmente una Colecta Nacional cuyos fondos recaudados permiten ayudar a las necesidades inmediatas de muchas personas. Este año, la colecta fue el 13/11/2015. Esta fue, pues, una ocasión más para incentivar la solidaridad, suscitando la participación ciudadana masiva en los servicios de acción social que realiza la Diócesis.

Ciertamente es una actividad que tiene su propia complejidad, no sólo por la envergadura de organizar una recaudación pública y masiva en la que es necesario incorporar a muchos recaudadores, coordinadores y personas de apoyo, sino que además por tratarse de una actividad reglamentada con toda la formalidad para garantizar su transparencia, correcto uso y ejecución honesta.

El detalle comparativo 2014/2015 de lo recaudado por comuna quedó así:

Comuna	Año 2014	Año 2015
Ancud	\$329.039	\$627.435
Achao	\$118.000	\$108.000
Castro	\$506.070	\$115.102
Chonchi	\$164.990	\$145.970
Quellón	\$105.170	\$189.044
Total	\$1.383.275	\$1.670.507



Desde la Pastoral Social del Obispado de Ancud agradecemos el aporte de cada persona que, con espíritu de servicio, hace posible esta Colecta.

ANIVERSARIO DE SACERDOTES, DIÁCONOS Y SEMINARISTAS

ENERO

06-2002	Mons. Juan María Agurto Muñoz (Ord. Episcopal)
06- 1950	Fr. Raul Allimant Jimenez (N)
12-1950	P. Alfredo Castilla García (N)
14-1971	P. José Luis Burgos Muñoz (N)
19- 1990	P. Victor Luis Fernández Escalante (Ord.)
23-1949	Diácono César Quezada Sanhueza (N)
25-1969	Fr. Julio Campos Miranda (N)

FEBRERO

02- 2005	Hno. Héctor Manuel Opazo Valenzuela (Profesión religiosa)
12-1956	José Antonio Tapia Espinoza(N)
19-1959	P. Obispo Juan María Agurto Muñoz(N)
26-1968	P. José Andrade Cárdenas(N)
27-1924	Fr. Leonardo Andrade Aguilar,ofm. (N)

(N) = NACIMIENTO (ORD.) = ORDENACIÓN

ANIVERSARIO DE LA PASCUA A LA VIDA ETERNA

+ Pbro. Daniel Bergeron Lachance 10.01.1996	+ Pbro. Francisco Urbiola Latasa 19.02.1996
+ Pbro. Samuel Mansilla Cárdenas 23.01.1983	+ Pbro. Rigoberto Oroz Alvarado 20.02.2011
+ Pbro. Leopoldo Cárdenas Barria 16.02.1967	+ Pbro. Juan Lipski Goltz 27.02.1972

1% DIOCESANO 2015 Resumen mensual 40% Obispado de Ancud Ingreso mensual Real del año Actual

Nº	PARROQUIA	OCTUBRE		NOVIEMBRE		TOTAL	
		2014	2015	2014	2015	2014	2015
1	Ancud (Parroquia El Sagrario)	172.456	164.980	141.200	163.600	313.656	328.580
2	Castro (A. Santiago)	260.406	308.450	355.465	359.856	615.871	668.306
3	Quehui-Chelin						
4	Castro (S. Corazón)	227.640	249.128	238.508	251.520	466.148	500.648
5	Quellón	164.223		247.890		412.113	
6	Chonchi	61.300	58.450	63.050	61.150	124.350	119.600
7	Quemchi	15.000	16.200	19.200	18.000	34.200	34.200
8	Queilen	22.464	38.700	40.140	10.584	62.604	49.284
9	P. Cordillera	52.400		9.600		62.000	
10	Chaitén						
11	Chacao	260.882		75.722		336.604	
12	Achao	46.350	40.800	41.550		87.900	40.800
13	Dalcahue	50.900	55.000	66.000	65.000	116.900	120.000
14	Puqueldón	19.508	25.648	25.568	18.522	45.076	44.170
15	Tenaún						
16	Curaco de Vélez						
17	Quenac	22.000	22.000	22.000	22.000	44.000	44.000
18	Nerón		9.8.000	56.000		56.000	98.000
19	Rilán y Quilquico	30.000		30.000		60.000	
20	Melinka	10.980	10.980	10.980		21.960	10.980
21	Mechuque	23.790	23.790	23.790		47.580	23.790
22	Catedral	10.150	9.150	10.150		20.300	9.150
23	Ancud (P. Buen Pastor)	25.000	20.000	20.000		45.000	20.000
	TOTAL	1.475.449	1.141.276	1.496.813	9.70.232	2.972.262	2.111.508